

経 済 動 向

国内の動き

● 昨年のGNP、15年ぶり高成長

経済企画庁が17日発表した昨年10～12月の国民所得統計速報によると、1988年の実質経済成長率は5.7%で暦年としては73年の7.9%以来15年ぶりの高水準になった。外需（経常海外余剰）が3年連続のマイナスとなる一方で、個人消費と民間設備投資の伸びが高まり内需中心の力強い成長を達成した。昨年10～12月の実質成長率は前期比0.7%、年率換算3.0%となり、7～9月の前期比2.3%（上方修正

値、年率9.5%）に比べ大幅に減速した。「資産効果」が薄れたことや自粛ムードなどで、個人消費が前期比横ばいになったため。しかし、民間設備投資は引き続き堅調で、企画庁は「景気は安定的な拡大を続けており、88年度政府改定見通しの4.9%成長の達成は可能」と説明している。

（日経 3月18日付）

● 卸売物価、前年比で16ヶ月ぶり上昇

日本経済が物価の安定、対外不均衡の是正という良好な軌道にわずかながらズレが生じてきた。2月の総合卸売物価が1年4ヶ月ぶりに前年同月比で上昇に転じた一方、2月の対米輸出超過額が通関ベースで2年4ヶ月ぶりの高い伸びを記録した。これまで円高の進行が物価の安定や輸入

の増加に寄与してきたが、14日の東京外国為替市場で円相場が約1ヶ月ぶりに1ドル＝130円台に下落した。円安はリクルート事件の余波を受けている面もあるが、日本の経済運営も万全とばかりはいえなくなってきた。

（日経 3月15日付）

● 国民生活指標89年版

先進6ヶ国の中での日本の生活水準は、「経済的安定」で米国を抜いて初めて首位に立ったものの、長時間労働などの課題が残る——経済企画庁は27日、暮らしぶりを指数化して国際比較した1989年版国民生活指標（NSI）を発表した。日本は全体的にはバランスがとれ、トップクラスの生

活水準を達成しているが、労働時間や住環境の面での遅れは依然目立っており、経済力に見合った豊かさが実感できるようになるまでは、なお時間がかかりそうだ。

（日経 3月28日付）

県内の動き

● 「いざなぎ」以来の好況

日銀水戸事務所の管内企業の短期経済観測調査（2月実施）によると、各企業の業況判断は製造業、非製造業とも「良い」とする割合が「悪い」を大幅に上回っており、調査を開始した昭和53年2月以来最高の水準になった。先行きについても「良い」と予想する割合がやや低下しているものの、依然、「高原状態が続くとみる向きが多い」という。

今年度下期の売り上げは製造業（前年同期比6.1%増）、非製造業（同5.8%増）とも好調と予想している。内需が引

き続き堅調なほか、輸出についてもほぼ前年並みの水準を維持するためだ。設備投資については大手企業が省力化、合理化のための投資を増やす一方、地元中小企業も大企業の進出を当て込んで意欲的に資金を投入。今年度の設備投資は前年度比45.5%増（全産業）と高水準だが、来年度の投資計画はこれをさらに35.1%上回る見込み。

（日経 3月11日付）

● 北関東3県の公示地価上昇率最高に

国土庁が発表した1月1日現在の地価公示暫定集計データによると、1年間の北関東3県（茨城、栃木、群馬）の地価上昇率は前年を大きく上回り、茨城県の住宅地を除き、75年以来最高を記録した。特に宇都宮、前橋両市の商業地では30%に迫る狂騰ぶり。東京都、神奈川県など東京圏で下落地域が拡大しているのとは対照的で、地方への地価上昇波及現象が鮮明になってきた。

北関東3県では、ここ一年間で相次いで監視区域制度の導入・拡充に踏み切った。にもかかわらず、今回の地価公示の変動率が前年（88年1月1日現在）だけでなく、前回の基準地価調査（88年7月1日現在）も大きく上回ったことは、依然騰勢が続いていることを示している。このため3県とも対象地拡大、届け出対象面積引き下げなど、地価監視の一層の強化に動き出した。（日経 3月10日付）